

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

¿No le parece a Mr. Eden que es hora ya de terminar con las eternas agresiones de submarinos y aviones piratas?
¿O es que cree mejor estudiar la necesidad de constituir otro Comité de No Intervención para que investigue, informe y proponga soluciones armónicas para zanjar los recientes «incidentes» ocurridos al «Endymion» y al «Alcira»?

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:
Avenida del capitán Pedro Riuort, 30
Teléfono: 84 PRECIO: 0'15

Mahón, sábado 5 de Febrero de 1938
III Época-Año VIII Núm. 472

Otro buque inglés el «Alcira» hundido a la vista de Barcelona por dos hidros facciosos

QUIEN SIEMBRA VIENTOS...

Las democracias reinciden en una política funesta

Los gobiernos de las dos grandes democracias europeas —aludimos a Francia e Inglaterra— han iniciado unas gestiones encaminadas a que los facciosos dejen de bombardear cobardemente las poblaciones civiles de nuestra retaguardia.

La nota dada últimamente por el Ministerio de Defensa Nacional, demuestra una vez más cual es el propósito de nuestro Gobierno: el de no causar más víctimas que aquellas a que nos obligue la insistencia criminal del enemigo.

Sin embargo, los gobiernos de Francia e Inglaterra, siguen equiparando a los facciosos con nuestro Gobierno, al hacer constar que van a iniciarse las gestiones cerca de «ambas partes beligerantes».

¿Es que nuestra actitud no es bien clara y categórica? ¿Acaso no hemos reiterado y demostrado con hechos cual es la aversión que sentimos contra unos procedimientos inhumanos que los rebeldes se complacen en adoptar día tras día?

Nos parece bien que los gobiernos de las potencias democráticas hayan recogido la sugerencia de nuestro ministro de Defensa.

Mejor, mucho mejor nos parecería, sin embargo, que las causas originarias de ese lamentable estado de cosas no hubieran existido para sonrojo y vergüenza de Europa. Los gobiernos de Francia y la Gran Bretaña no hacen ahora sino recoger los frutos de su propia obra: el malhadado Comité de No Intervención, al amparo del cual, los facciosos y quienes les ayudan, han venido actuando impunemente.

El daño inferido a nuestra causa es tanto, que no hay posibilidad alguna de rehacernos de él. Por otra parte, no parecen dispuestos todavía los gobiernos presididos por los señores Chamberlain y Chautemps, a reconocer su error. Tratan de iniciar unas gestiones para hacer desaparecer unas causas, sin antes destruir los efectos que las producen. Grave error. Siguen aferrados a una política absurda y vacilante, la cual, de paso agranda las proporciones de nuestra lucha —que no lebió constituir nunca más que un problema de orden interior— está labrando también su propia ruina para un próximo porvenir.

El fascismo italo-alemán ha podido realizar la invasión de España, más que por su propia fuerza, por la complicidad indolente pero efectista, de las democracias al servicio de un capitalismo decadente.

Y ni aún en sus intentos de restablecer los principios más humanitarios en nuestra guerra, haciendo valer el derecho de gentes establecido en los códigos internacionales, se muestran estas democracias a la altura de su misión. ¿Es aventurado predecir el éxito que dichas gestiones puedan alcanzar?

No por cierto. Aún en el supuesto que los facciosos, para salir del paso, se avinieran a un compromiso, es seguro que éste no sería mantenido mucho tiempo.

Las lecciones pasadas nos autorizan para afirmarlo así. Recordemos con que frecuencia Italia y Alemania han vulnerado los acuerdos de la Sociedad de Naciones y del Comité de No Intervención.

Mientras los diplomáticos fascistas estampaban su firma al pie de un compromiso de honor, sus buques de guerra y sus submarinos se cuidaban de traicionar tan sagrados pactos.

No se hagan, pues, ilusiones los Eden y los Chautemps, los cuales pretenden hallar nobleza donde solo hay perversidad.

Fuera mejor, que en vez de perder el tiempo con gestiones que ningún resultado práctico han de dar, se decidieran de una vez a hacer frente al peligro que constituye el fascismo internacional para la civilización.

No hacerlo así, es reincidir torpemente en una política funesta, cuyas consecuencias han de repercutir—ya se ha visto en Francia—en contra de las propias democracias.

A LAS MADRES

En la Inspección Provincial de Sanidad se han recibido con destino al Dispensario de Higiene Infantil (calle Alonso III número 9), Sección de Primera Infancia, leches preparadas en polvo, harina y azúcar para completar el déficit en la lactancia mixta y época de destete, como también Babeurre y Albulactol para el régimen en la enterocolitis de los niños de pecho, todo convenientemente dosificado, según los meses de edad y racionado en paquetes individuales. Estos productos se suministrarán a los niños que lo necesiten, inscritos y fichados en la Consulta de dicho Dispensario mediante prescripción del médico encargado del servicio.

Tanto este suministro como todos los servicios que se prestan en la citada Consulta son completamente gratuitos.

Consejo Municipal de San Luis

Se hace público para conocimiento del interesado, que por el Guardia Municipal de este Ayuntamiento ha sido retenido un burro, al parecer extraviado, el cual será entregado al que acredite ser su dueño, debiendo abonar el importe de este anuncio y la manutención; si trascurridos ocho días de la publicación de este anuncio no se ha presentado su dueño a reclamarlo, se procederá a lo que se crea más conveniente.

San Luis 4 Febrero 1938.—El Presidente del Consejo Municipal, JUAN CARRERAS.

Servicio de automóvil para pasajeros Mahón-Ferrerías

Salidas de Mahón: ocho mañana y tres tarde, desde la plaza Libertad 8. De Ferrerías: nueve y media mañana y cuatro y media tarde; desde la calle Deán Febrer 18. Los martes, jueves y sábados.

Encargos de pasajes: plaza Libertad 8, Mahón, calle Deán Febrer 18, Ferrerías. 3—5

«La Amistad Social» - San Luis
Domingo 6, a las cuatro y media tarde
GRAN BAILE

Centro Castellano

Se convoca Junta General ordinaria para mañana domingo, a las dos de la tarde, para tratar el siguiente orden del día:

Lectura y aprobación de actas anteriores; revisión de cuentas y lectura de correspondencia general: iniciativas, ruegos y preguntas.

MEIGA-TERRA

Convócase a todos los socios de este Centro a que acudan a xuntanza xeral ordinaria o proximo domingo día 6, as tres da tarde, no local de costume, pregándose a asistencia de todos.—A DIRECTIVA.

«La Unión», Sociedad de Obreros Albañiles y Similares

En cumplimiento a la disposición de 24 de Diciembre de 1937, presentarán todos los afiliados a esta Sección, su correspondiente carnet, acompañando póliza o sellos de 2'10.

Todos los días, de cinco a seis de la tarde, se revisarán en Secretaría, quedando anulados los que dejen de hacerlo.

F. R. T. E. (Sección de Menorca)

Se convoca a todos los afiliados a esta Sección, a la asamblea general extraordinaria que para cubrir tres vacantes de la Directiva, tendrá lugar el sábado día 5, a las doce de la mañana, en una de las dependencias de la F. L. S. O.

Mahón 2 de Febrero de 1938.—LA DIRECTIVA. 3-3

PARTIDO COMUNISTA (S. U. de la I. C.) RADIO MAHON

Celebrándose nuestra Conferencia Provincial durante los días 5 y 6 del corriente Febrero en el salón de actos de la Casa del Pueblo de Mahón, invitamos a todos los antifascistas en general para que asistan a las deliberaciones sobre los problemas planteados en la isla.

¡Acudid todos a la Conferencia del Pueblo antifascista menorquín!

Secretariado Antifascista de Mallorca

Se recuerda a los afiliados a este Secretariado que el domingo, a las diez y media de la mañana, esta entidad celebrará Junta General en su local social, García Hernández 4.

C. N. T. A. I. T. Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón

La Sección de Campesinos convoca a todos los afiliados a la asamblea general que tendrá lugar el domingo próximo, día 6, a las diez de la mañana. Se encarece la puntual asistencia. 2-2

CINE CONSEY (LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 9'30 noche
DOMINGO
a las 3'45 y 6'30 tarde y a las 9'30 noche
MARTES a las 6

¡GRAN ACONTECIMIENTO!
La formidable película «Columbia»

LA MANO ASESINA por BEN LYON y BARBARA WFEKS

Completará el programa otra película de gran interés.
Notas: Serán expulsados del local los que no guarden la debida compostura.
SE PROHIBE FUMAR EN EL SALON

TEATRO PRINCIPAL

¡Dos grandes sesiones dos!
Sábado 5 Febrero 1938
A las 5'30 tarde y a las 9'30 noche
a beneficio del S. R. 1 se pondrá en escena

MARIA DE LA O por el cuadro artístico de la Casa de Andalucía

(Véanse programas de mano)

DOMINGO 6 FEBRERO 1938

¡Dos grandes sesiones, dos!
a las 5'30 tarde y 9'30 noche.
REPRISÉ de la preciosa comedia en tres actos,

JARAMAGO

Despacho de localidades en taquilla:
Domingo de 10 a 12 mañana
y desde las 3'30 tarde

SALON VICTORIA (LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 6 y a las 9'30
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 9'30
LUNES a las 6 y a las 9'30

GRAN PROGRAMA DE ESTRENOS

Un hijo en América

Extraordinaria comedia por la ideal pareja Annabella y Albert Prejean y la documental de la guerra antifascista

Alas rojas sobre Aragón

40 minutos de constante emoción con nuestros héroes de la GLORIOSA
Nota.—Para evitar colas y aglomeraciones el domingo se suplica, a todos los que puedan, acudan a las sesiones de HOY SABADO.

Se necesita
meritoria en la Junta Central de Abastecimientos. Para informes: segundo piso de ex Dineret.

Se anuncia para el lunes una declaración "sensacional" a cargo de Mr. Eden, en la cual se harán públicas las medidas tomadas por el Gobierno inglés contra la piratería

PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 5—El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

ANDALUCIA.—A primera hora de la mañana nuestras fuerzas en un enérgico avance, ocuparon el vértice Peñón, Mata y Sierra Cogoles (sector de Granada). Los facciosos fueron arrojados violentamente de dichas posiciones, siendo hechos prisioneros un sargento y varios soldados.

Más tarde los rebeldes contraatacaron, pero fueron rechazados fácilmente, causándoseles gran número de bajas y teniendo que retroceder en desorden.

EXTREMADURA.—Los rebeldes atacaron nuestras posiciones del Cerro Santa María y Castillo de Argallanes en el sector de Zalamea y Sierra Mulva en el de Peñarroya, ocupando tras duro combate Cerro Mirón.

Demás ejércitos sin novedad.

Notas del Ministerio de Defensa Nacional

A las 6'45 horas de hoy y a 20 millas aproximadamente, al Sudoeste de Barcelona, dos hidros procedentes de la base italiana de Mallorca, atacaron al vapor británico «Alcira», de la matrícula de Glasgow, que con cargamento de carbón hacía el viaje de Birmingham a Barcelona. En la primera pasada los hidros volaron muy bajo y consiguieron meter en el barco tres bombas y en su segunda pasada dos.

El buque hundiéndose enseguida, y su tripulación compuesta de 21 hombres, todos de nacionalidad inglesa, fué salvada íntegramente por la lancha rápida de la flotilla de vigilancia «D. A. R. n.º 1» y una lancha de pesca.

Fuó salvado igualmente el observador de control del Comité de No Intervención. Todos los naufragos llegaron a este puerto minutos antes de las diez, siendo solícitamente atendidos en la base de la flotilla de Valencia donde se les proporcionó ropas.

En socorro del «Alcira», salieron además el guardacostas «K 16» y uno de nuestros hidros. Desde el semáforo de Montjuich fueron vistos perfectamente el ataque y el hundimiento del «Alcira», el cual llevaba izada la bandera británica y ostentaba también el distintivo del control.

Hoy a las ocho de la mañana y entrando directamente desde el mar tres aviones enemigos descargaron sobre la parte Sur de Tarragona unas 20 bombas. Solamente hubo un muerto. A las 10'52 aproximadamente volaron sobre Tarragona otros aviones facciosos procedentes del Sur, los cuales desviáronse prontamente de la ciudad ante el intenso fuego de la artillería antiaérea.

El Jefe de la Base Naval de Mahón comunica que ayer tarde a las 3'30, dos aparatos facciosos procedentes del Sur, pretendieron ametrallar a unos obreros. Las baterías antiaéreas abrieron fuego, logrando abatir a un aparato enemigo, el cual cayó a unas 3 millas de la costa.

Ayer por la mañana, 3 Junkers enemigos arrojaron 24 bombas sobre Sagunto causando 6 muertos. Otro hidro lanzó una veintena de artefactos sobre Villanueva y Geltrú, habiendo que lamentar 53 heridos, cinco de ellos gravísimos.

También a la altura del Prat fué ametrallado el guardacostas «Bajer» sin que afortunadamente hubiera que lamentar víctimas.

Debido a la proximidad de los aparatos facciosos, se dió la alarma en Barcelona por la tarde, no apareciendo los aviones enemigos sobre la ciudad.

Nuevo cañoneo rebelde sobre Madrid

Madrid.—Las baterías rebeldes hicieron durante la tarde de ayer algunos disparos contra esta capital, produciendo escasas víctimas y algunos desperfectos.

Detalles del hundimiento del «Alcira»

Barcelona.—El capitán del «Alcira» Mr. Osacken después de descansar breves instantes en el cuartel de la flotilla de vigilancia, dirigióse al Consulado inglés para dar cuenta del suceso. Dijo que el «Alcira» salió el 26 de Enero con 1.800 toneladas de carbón con destino a Barcelona.

Hacia frecuentes viajes a España. El 18 de Julio de 1936 se encontraba precisamente en Barcelona. El oficial del control que llevaba a bordo llamábase Mr. Drasdale. Los tripulantes se hallan contentísimos de las atenciones recibidas. En el momento de la agresión se hallaba descansando. Uno de dichos tripulantes dijo que el «Alcira» salió de Gibraltar el lunes último, siguiendo su ruta de acuerdo con la señalada en el pacto de Nyón.

Durante el trayecto no encontraron ningún buque de vigilancia. Únicamente el lunes se divisaron a lo lejos dos contratorpederos ingleses. Esta mañana encontrándose a seis millas de tierra, vieron muy difícilmente por causa de la falta de visibilidad y por parte de proa, dos aviones volando muy bajo. Aparecía en la cola y muy claramente la cruz negra de San Jorge. Por detalles, parece se trataba de dos bimotores, tipo Santa María, iguales a los que hundieron al petrolero inglés «British Coporal».

Los aviones lanzaron una bengala luminosa haciendo señales a los tripulantes para que abandonaran el buque. Cuando se disponían a hacerlo, sin haber tenido tiempo todavía para lanzar los botes al agua, arrojaron de primera pasada 3 bombas. Una prendió fuego en el depósito de gasolina, otra fué a caer en la cabina del observador y la otra en la chimenea. La explosión de esta última arrojó al agua a tres tripulantes, siendo recogidos por sus compañeros.

La agresión fué rapidísima y el buque no tardó en hundirse más de 12 minutos.

Contra los bombardeos de ciudades abiertas

Barcelona.—En breve se reunirán en esta ciudad los representantes consulares americanos para tratar de los bombardeos que vienen efectuando los facciosos sobre ciudades abiertas y estudiar la manera de evitarlos.

Son recogidos dos cadáveres que flotaban en el puerto de Tarragona

Tarragona.—Ayer flotaban en este puerto dos cadáveres, los cuales fueron recogidos. Supónese que se trata de dos naufragos de un vapor inglés, atacado hace pocos días por aviones facciosos.

La Ejecutiva de la U. G. T. aprueba un programa de acción conjunta

Barcelona.—En la última reunión celebrada por la Comisión Ejecutiva de la U. G. T., se acordó el programa de acción conjunta que ha de someterse a la C. N. T. para ver de llegar a una acción común de las dos grandes sindicales.

Periódico suspendido

Valencia.—Por orden del ministro de Gobernación, ha sido suspendido por unos días el periódico «Nosotros», órgano de la F. A. I.

La Cámara y el Gobierno belgas se adhieren a las gestiones franco-británicas

Bruselas.—En la sesión celebrada por el Parlamento belga, la minoría socialista propuso que el Gobierno y las Cortes se sumaran a las gestiones franco-inglesas para evitar el bombardeo de ciudades abiertas. Dicha proposición fué aprobada por unanimidad.

Grecia y China piden aviones a Francia

París.—El Gobierno griego ha hecho un pedido de 87 aviones. China ha solicitado también la adquisición de ocho aparatos.

En Italia niegan que vayan a ser enviados nuevos contingentes a España

Roma.—Ante el desagradado producido en el extranjero por la noticia de que Italia enviaría 50.000 hombres a España, en los círculos autorizados se ha comenzado a desmentir dicho rumor, esperándose que oficialmente también lo desmentirá el Gobierno.

Los buques de guerra franceses reciben órdenes categóricas

París.—El comunicado del Ministerio de Negocios Extranjeros dice que como resultado de las entrevistas efectuadas ayer, se convino dar la orden a todos los buques franceses de atacar y destruir en el sector asignado a su vigilancia, a todo submarino que sea descubierto fuera de las aguas jurisdiccionales españolas.

El próximo lunes Mr. Eden hará una sensacional declaración

Londres.—En los medios autorizados se anuncia que Mr. Eden pronunciará el próximo lunes una declaración, a la cual se concede excepcional importancia. Parece que mister Eden hará públicas las medidas que ha acordado tomar el Gobierno inglés para asegurar la navegación por el Mediterráneo y terminar con la piratería que otra vez vuelve a hacer su aparición.

La noticia del hundimiento del «Alcira», ha causado en esta capital una fortísima impresión, sobre todo teniendo en cuenta que toda la opinión se hallaba muy excitada por el torpedeamiento del «Endymión».

Se asegura que entre las medidas que adoptará el Gobierno inglés figurará la incautación de bienes propiedad de la nación que resulte ser la responsable de las agresiones en el Mediterráneo, hasta saldar el valor de los buques ingleses echados a pique.

Hitler destituye a von Neurath y se nombra a sí mismo, Jefe Supremo de todos los ejércitos alemanes

Berlín.—Hoy el canciller Hitler ha firmado un decreto, según el cual pasan a depender de su única y exclusiva dirección, los ejércitos de tierra, mar y aire de Alemania. Han sido nombrados algunos generales como jefes de los distintos ejércitos, pero supeditarán su acción a las inspiraciones y dirección suprema del Führer.

Hitler ha destituido también de su cargo de ministro de Negocios Extranjeros a von Neurath, pasando a ocupar dicha cartera von Ribbentrop hasta ahora embajador alemán en Londres.

También han sido llamados a Berlín los embajadores en Roma, Viena y Tokio, los cuales parece serán sustituidos por considerárseles afectos a la política de von Neurath.

Ha sido creado un Consejo Privado para informar al canciller sobre las cuestiones de índole internacional, cuya presidencia ha sido conferida al ministro de Negocios Extranjeros destituido, von Neurath. Formarán parte de este Consejo, von Ribbentrop, Rudolf Ness y el general

von Brunichs. Este último, general de Artillería, ha sido ascendido por Hitler a la categoría de general de Cuerpo de Ejército, admitiéndose las dimisiones de von Blomberg y von Fritz por motivos de salud.

Los sueños del "generalísimo"

París.—El cabecilla rebelde Franco ha declarado a un periodista brasileño que en el momento oportuno tiene intención de restaurar la monarquía española, pero que ésta será diferente a la de 1931.

Italia hace cuanto puede para obtener dinero

Londres.—En los círculos financieros es objeto de grandes comentarios el anunciado decreto que según se dice, firmará en breve Mussolini, el cual declarará exentos de timbres e impuestos a los capitales extranjeros que sean prestados a la Banca italiana.

El «Financial News» con tal motivo, escribe que las peripecias por que pasa Italia y sus angustias económicas, son debidas a su equivocada política extranjera que la llevará inexorablemente a la ruina. El periódico añade: Si Italia cambiara de política, encontraría todas las asistencias necesarias.

Del paraíso italiano

Roma.—Según un informe publicado por el «Popolo di Italia», la campaña de Etiopía ha costado ya a Italia la suma de 30.000 millones de liras.

Ha sido firmado un decreto ascendiendo a capitán de Avlaciones al teniente Bruno Mussolini, hijo del dictador italiano. El mentado Bruno ha tomado parte activa en los bombardeos de ciudades abiertas españolas.

Accidente en unas maniobras navales

San Pedro de California.—Durante unas maniobras navales celebradas en la costa de California, ha tenido lugar un sensible accidente, resultando muertos siete marinos y tres desaparecidos. Otros cuatro han resultado también con heridas.

La sesión de clausura de la S. de N.

Ginebra.—Ha sido hecho público el discurso pronunciado en la sesión privada de la Sociedad de Naciones, por el delegado chino, el cual puso de relieve la intensificación de la agresión japonesa y denunció los bombardeos de ciudades abiertas, añadiendo que el Japón tiene en China un ejército de cerca de un millón de hombres.

Nos defendemos—dijo el delegado chino—siguiendo el pueblo con inquietante fe y atención en el desarrollo de la situación internacional. Está demostrado claramente que en el Occidente el derecho y el orden están amenazados con la misma violencia que en Oriente. La causa del pueblo chino está relacionada íntimamente con la guerra en España, en cuyo país se libra una cruenta batalla por la independencia.

Puesta a votación la resolución defendida por el delegado chino y apoyada por las potencias democráticas, aprobóse por unanimidad, absteniéndose Perú y Polonia. Seguidamente clausuróse la céntesima reunión del Consejo de la Sociedad de las Naciones.